

# Amplia y rica fue la agenda temática de los eventos gremiales

*Conferencias sobre temas clave de la agroindustria; homenajes al Libertador, a personalidades e instituciones; presentación de resultados; exhibición de una completa muestra comercial, lanzamiento de libros y rendición de informes de gestión, caracterizaron la agenda de los eventos gremiales celebrados en Santa Marta.*

**E**n el arranque de las sesiones sobre temática de interés sectorial, Gerardo Martínez Torres, Ph.D., de Cenipalma, desarrolló la conferencia *Identificación temprana y manejo integrado de la enfermedad Pudrición del Cogollo*.

Durante la mañana del 27 de mayo, Alvaro Campo Cabal, Director de Extensión de Fedepalma, presentó *La estrategia gremial de capacitación, formación y extensión*. Ese mismo día fue inaugurada la muestra Expopalma 2009, con la exposición *Habitando el lugar*, y se abrió la exhibición de pósters.

Posteriormente siguió un panel sobre *Estrategias empresariales para la reducción de costos de producción en plantaciones de palma de aceite en Colombia*, con la moderación de Cesar de Hart Vengoechea, miembro de la Junta Directiva de Fedepalma.

Armando Corredor, MSc., Líder de Economía y Estadísticas de Fedepalma, presentó un monitoreo de cos-

tos; más adelante fueron mostrados tres casos de experiencias empresariales, a cargo de los gerentes de las empresas Guaicaramo S.A., Palmas del Cesar S.A. y Palmeras de la Costa S.A.

En la tarde, la Presidenta de la Asociación Colombiana de la Industria de Grasas y aceites Comestibles (Asocoingra), Ángela María Orozco Gómez, hizo la presentación del tema *Instrumentos para modernizar la comercialización en la cadena de valor del aceite de palma*; en tanto que el Vicepresidente de Gestión de la Bolsa Nacional Agropecuaria S.A., David Francisco Barreto Arenas, hizo lo propio con *Evolución y perspectivas del mercado de aceites y grasas comestibles en Colombia*.

## Acto de instalación

El punto de encuentro para los asistentes a los eventos gremiales fue el Hotel Santamar, de donde partieron hacia la Quinta de San Pedro Alejandrino, sitio escogi-



Panorámica de los asistentes al salón del Centro de Convenciones Hotel Estelar Santamar, donde se celebraron el XXXVII Congreso Nacional de Palma de Aceite, la XXVII Asamblea General de Fedepalma y la XIX Sala General de Cenipalma.

do para el Acto de instalación, muy sentido y sobrio, en medio de la temperatura de mayo en Santa Marta.

La ofrenda floral al Libertador Simón Bolívar estuvo a cargo del Presidente de la Junta Directiva y del Presidente Ejecutivo de Fedepalma. Luego de la entonación de los himnos Nacional, del Magdalena y de Santa Marta, se procedió a la entrega del Premio a la Mujer Palmera Campesina, en la versión 2009, cuya presentación le correspondió al Líder de Gestión Social de Fedepalma, Andrés Castro Forero.

Este premio fue entregado a Isabel Parra de Manrique, postulada por la empresa Palmeras de Yarima S.A., teniendo en cuenta su trayectoria laboral como trabajadora agrícola y su contribución a la comunidad. El galardón se constituye en un reconocimiento a las mujeres que laboran en los cultivos de palma de aceite y que han hecho de esta actividad su proyecto de vida.

Por otra parte, éste fue el espacio propicio para los homenajes y reconocimientos. Fue así como Fedepalma le impuso la Orden del Mérito Palmero, en el Grado Oro, al empresario Alberto Dávila Díazgranados, quien con el apoyo de su esposa, hijos

y colaboradores consolidó al Grupo agroindustrial Daabon, ejemplo de desarrollo sostenible de la agroindustria y modelo de responsabilidad social empresarial.

Igual distinción recibieron las Fuerzas Militares y de Policía, en nombre de los soldados y policías de Colombia, por ser la convicción de las directivas de Fedepalma de que la sociedad toda debe rodear y apoyar la tarea de sus Fuerzas Armadas.

Del mismo modo, la Alcaldía de Santa Marta le otorgó la Orden al Mérito Ciudadano a Jens Mesa Dishington, por su visión, empuje y compromiso con la palmicultura nacional a través de sus 20 años de servicio al frente de la Fedepalma. Este fue un momento muy emotivo para los homenajeados y asistentes.

### La volatilidad de los precios internacionales

Posteriormente, Mauricio Acuña Aguirre, Presidente de la Junta Directiva de Fedepalma, se dirigió a los asistentes y en su discurso hizo un pedido al estamento gubernamental del orden de los US\$100 millones anuales

y su canalización a la palmicultura a tasas internacionales, por medio de la contratación de un empréstito con organismos multilaterales de crédito.

Dijo que frente a los altos costos financieros en Colombia y la poca liquidez de su mercado, para el mantenimiento del ritmo de crecimiento del negocio palmero es necesario contar con una mayor disponibilidad de recursos financieros tanto internos como externos.

Se refirió al comportamiento favorable de los precios internacionales del aceite de palma observado durante cerca de quince meses, el cual llegó incluso a generar



En el acto de instalación de los eventos gremiales 2009, fue depositada una ofrenda floral al Libertador Simón Bolívar. De izquierda a derecha, Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma; Mauricio Acuña Aguirre, Presidente de la Junta Directiva de Fedepalma; Brigadier General José Rafael González Villavil, Comandante de la Primera División del Ejército Nacional, y Juan Pablo Díazgranados Pinedo, alcalde de Santa Marta.

en algunos una infundada sensación de bonanza, y su abrupta descolgada a mediados del segundo semestre del año pasado, con un claro mensaje y una dura lección para quienes se niegan a entender el negocio de la palma como una actividad de largo aliento.

"Si bien los precios del aceite de palma crudo CIF Rotterdam alcanzaron, en promedio, un valor récord de alrededor de 1.250 dólares por tonelada en marzo de 2006, a partir de agosto se redujeron hasta alcanzar niveles de 400 dólares por tonelada en octubre, y nuevamente han vuelto a tomar una dinámica ascendente, ubicándose alrededor de 750 dólares por tonelada a mediados de mayo de 2009", señaló.

La activa participación de los fondos de inversión, a nivel mundial, en el mercado de productos básicos, los efectos del clima en las cosechas y la mayor incertidumbre en cuanto a la regularidad de la demanda mundial de biodiésel, particularmente en los países desarrollados, parecen acentuar la ya alta volatilidad que caracteriza los precios de estos productos oleaginosos en el contexto internacional.

Este hecho, -a su juicio- establece un reto para la palmicultura colombiana, que consiste en administrar de manera adecuada y empresarial la volatilidad de los precios del aceite de palma y sus derivados, de forma tal que asegure la sostenibilidad económica del cultivo en momentos tanto de altos como de bajos precios de estos productos.

"Con las plantas de biodiésel que próximamente inician operaciones, se destinarán este año 200.000 toneladas de aceite de palma a este mercado. Actualmente el 70% del país utiliza la mezcla B5, la que se extenderá a todo el territorio nacional en el curso de este año se incrementará la mezcla a B7 en la Costa Atlántica", precisó.

Del mismo modo, el ministro encargado de Agricultura y Desarrollo Rural, Juan Camilo Salazar Rueda, dijo a los asistentes al evento que el agro atraviesa por un momento especial y que no se puede descuidar ningún frente. Explicó por qué el Gobierno, a través de este Ministerio ha apoyado la actividad palmicultora, por considerarla una fuente de



El Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, condecora a Alberto Dávila Díazgranados, Presidente del Grupo Daabon, con la Orden del Mérito Palmero, en el Grado Oro.

empleo estable y con buenas condiciones de rentabilidad, lo cual eleva la calidad de vida de los campesinos.

Dedicó un segmento importante de su intervención a discriminar la forma en que se han otorgado los créditos y apoyos para los cultivadores a lo largo del año y los planes que se tienen previstos para continuar en esta acción.

### Papel de Cenipalma frente a la PC

El 28 de mayo, continuando con las sesiones sobre temática de interés sectorial, José Ignacio Sanz Scovino, Ph.D. y Director General de Cenipalma, presentó los avances y logros tecnológicos de Cenipalma para el sector palmero en el 2008, intervención en la cual subrayó que frente a la problemática de la PC el papel de Cenipalma es clave, porque su labor de investigación científica ha permitido encontrar soluciones tecnológicas para su manejo, que luego podrán ser transferidas oportunamente a las plantaciones con el concurso del personal técnico que las asiste o de unidades técnicas debidamente organizadas en los

núcleos productivos, para dar una cobertura total a los palmicultores.

### Lanzamiento de libros

Más adelante, Mauricio Mosquera Montoya, MSc., investigador de Cenipalma, y Álvaro Silva Carreño, Ph.D., Director de Planeación y Desarrollo Sectorial de Fedepalma, desarrollaron la *Prospectiva tecnológica para el sector palmero*.

*Los avances en la Interpretación Nacional de los Principios y Criterios de la Mesa Redonda sobre Aceite de Palma Sostenible (RSPO)* estuvieron a cargo de Miguel Ángel Mazorra Valderrama, Msc., Líder de gestión Ambiental de Fedepalma, y de Andrés Castro Forero, MPA, Líder de Gestión Social de Fedepalma, mientras que la presentación de la Nueva Estructura Organizacional de la Federación corrió por cuenta del Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, igualmente la de la Campaña Educativa Ambiental ECO-SOS, tema en el que también intervino Benjamín Villegas, Presidente de Villegas Editores S.A.

Así mismo, se llevó a cabo el lanzamiento de la edición en español del libro *La palma de aceite*, de Corley & Tinker, también a cargo del presidente Ejecutivo de



Panorámica de la muestra comercial Expopalma, exhibida durante los eventos gremiales celebrados en el Hotel Santamar.

Fedepalma y Álvaro Campo Cabal, Director de la Unidad de Extensión de Fedepalma.

El día 28 cerró con el evento social que se adelantó en el Club Santa Marta, donde la orquesta y los bailes típicos, especialmente por el colorido, creatividad y profesionalismo de los bailarines, hicieron las delicias de los asistentes, quienes bailaron hasta entrada la madrugada.

### Elecciones e informes de gestión

Dentro de la agenda de los eventos gremiales se adelantaron las elecciones correspondientes del Presidente del Congreso y la rendición de los informes de gestión y de la situación financiera 2008 de los Fondos Parafiscales Palmeros.

En la XIX Sala general de Cenipalma, el 29 de mayo, se rindieron los informes de gestión 2008 y fueron presentadas las perspectivas de Cenipalma, a cargo del Director Ejecutivo, y el Informe Financiero de Cenipalma, por parte del Director de la Unidad de Servicios Compartidos, Fabio Zuluaga.

Finalmente, en la XXXVII Asamblea General de Fedepalma, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma presentó el informe de gestión 2008 y las perspectivas de Fedepalma; lo propio hizo el Director de la Unidad de Servicios Compartidos con el Informe Financiero de Fedepalma. ☘



Rica y diversa fue la muestra de pósters de las investigaciones realizadas por los investigadores de Cenipalma.